

"MARTIRES DE LA LIBERTAD"

Empresa de servicio público, sostenida por el GRUPO DE AMIGOS de la Biblioteca Pública "Mártires de la Libertad", Castillo 253, entre Vigía y San Ramón. - Dirección postal: Apartado 1289, HABANA.
Horario de servicio: de 8 a 10 p. m., excepto los días festivos.

Número 21
Enero-Febrero 1945

Es mejor encender una
pequeña lámpara que mal-
decir la obscuridad.
Confucio.

Nos mantenemos en nuestra vieja creencia. El Estado, las Provincias y los Municipios tienen la obligación de mantener un servicio nacional del libro, una red de bibliotecas que cubra toda la República, con un sistema perfectamente coordinado, donde cada parte cumpla a conciencia su cuota de obligaciones. Cuando hayamos alcanzado esa situación ideal que parece tan lejana, pues corren los años y sólo surgen plausibles obras esporádicas - ese día, podrán continuar su servicio las bibliotecas de algunas corporaciones y también aquellas otras que tienen el carácter de especiales, aunque ambas clases, en una u otra forma, deberán formar parte de la red nacional. Pero aquellas como la que durante ocho años hemos sostenido, las de iniciativa y esfuerzo privados, las que hoy gallardamente están supliendo la incuria oficial, ya habrán cumplido su misión, y desaparecerán algunas, y otras se burocratizarán entrando a formar parte de cualquier entidad oficial.

Mientras tanto, está en pié el deber, voluntariamente aceptado, de estas pocas bibliotecas públicas que sin intereses personales, con genuina conciencia cívica, han podido mantener y mejorar un servicio bibliotecario, en varios casos superior, por su calidad técnica y por su entusiasta prestación, a los de ciertos oscuros centros oficiales con rótulo de biblioteca, donde se pagan sueldos y no se rinde labor eficaz.

Largo silencio del Boletín En una hoja impresa distribuída entre los últimos días del 1944 y los primeros del 1945, señalamos como una de las razones para hacer una visita mediante un impreso que hablara de la Biblioteca a favorecedores y amigos, la suspensión temporal del Boletín. Pero no desapareció, no permitiremos que desaparezca este instrumento para establecer contacto con amigos y protectores.

Rápida reseña El último número del Boletín - el 20 - presentó un resumen de las actividades durante el 1942. De su lectura se desprende que aquel año, por disminución de los ingresos, resultaron afectados ciertos trabajos esenciales como el del taller de encuadernación. Es grato decir ahora que hubo más holgura - dentro de la modestia de nuestros recursos - durante los dos años siguientes.

En el 1943, pudo la Biblioteca dar un nuevo paso de avance: se realiza-

ARMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL ESTUDIANTE
DE LA HABANA

ron obras de bastante importancia, ampliando la capacidad del salón de lectura y aumentando la estantería, a más de realizarse otros trabajos en el resto del local de la Biblioteca. Tanto la propiedad como la Biblioteca fueron beneficiadas en gran medida.

Aquel año y el siguiente se observó el 28 de Enero, anticipando al 27 la doble festividad del aniversario de la fundación de la Biblioteca y la Cena Martiana. Conforme se anunció en el citado No. 20 del Boletín, el 27 de Enero de 1943 fué inaugurado el "Rincón Martiano" de la Biblioteca. También en 1944 fué este establecimiento lugar propicio para la celebración de varios actos públicos, sobresaliendo el que tuvo lugar el Día del Idioma, con la valiosa colaboración del Dr. Augusto Rodríguez Miranda y del excelente conjunto artístico que dirige la Sra. Josefina Morell de País.

El Dr. Constantino País donó a la Biblioteca una cabeza de Martí, que fué colocada en sitio de honor con placa de bronce al pié donde se grabaron los versos de "La Rosa Blanca".

En el nuevo año Comienza el 1945 con halagüeñas perspectivas. En los últimos días de Diciembre anterior se preparó una hoja impresa con 3 grabados para dar una idea de la labor desarrollada en la Biblioteca. Su distribución, no obstante, no se hizo hasta los primeros días del 1945. La respuesta fué calorosa y cordial. La Embajada de los Estados Unidos y el Bureau Británico de Información no sólo acogieron con muestras de simpatía apreciativa nuestro esfuerzo, sino que además nos enviaron libros de alto valor. Los fraternales amigos que publican la revista "Minerva" reprodujeron en su número de Enero el texto y los grabados de la citada hoja impresa. También debe reportarse que, gracias a ella, nuevos Amigos aumentaron nuestro Grupo.

Vino luego la celebración del 80. aniversario de la apertura al servicio público de esta Biblioteca. Como el ciclón de Octubre de 1944 destruyó el comedor donde tenía lugar la Cena Martiana, se introdujo un cambio tan simpático como novedoso: la festividad fué de los niños. La Biblioteca obsequió a los niños con bocaditos, dulces y refrescos, después que desfilaron ante el "Rincón Martiano", depositando cada uno una rosa blanca a los pies del busto de Martí. El Dr. Oscar F. Rego, por encargo de la Junta de Gobierno, habló a los niños.

El Préstamo Por más que una biblioteca se esfuerce en llegar al mayor número de personas, si la lectura sólo puede hacerse en la propia biblioteca, y por más que se ofrezcan actos de divulgación cultural de los muchos que caben dentro de las actividades bibliotecarias, no estará completa la función del servicio del libro hasta que no se establezca el préstamo. El público que acude al salón de lectura siempre es reducido: disminuyen su número múltiples factores: las ocupaciones del lector, la falta de ajuste entre el horario de la biblioteca y el tiempo disponible del posible lector, la circunstancia de que a muchas personas no les agrada dedicar algunos ratos a sentarse en la biblioteca, prefiriendo hacerlo en el hogar, con toda comodidad y sin tener que preocuparse por el traje.

Por eso en otros lugares, principalmente en los Estados Unidos, no se concibe la biblioteca sin el préstamo de libros para la lectura en el domicilio. Es más: la estadística que cuidadosamente se lleva del movimiento de lectores, no es la del uso de los libros en el salón de lectura - servi-

cio de referencia - sino la de la circulación, es decir, la del préstamo. Pero en nuestro medio existe un prejuicio adverso al préstamo; se supone que todos los libros que salgan de la biblioteca se perderán. Poco conocida es la experiencia de unas cuantas bibliotecas cubanas que han practicado el préstamo, con positivo éxito. El último caso es el de la notable y simpática Biblioteca Juvenil del Lyceum y Lawn Tennis Club: su triunfo ha producido la decisión de aquella prestigiosa sociedad de establecer el préstamo en su otra biblioteca pública. Debemos añadir que cuando se encuentre un caso en que el préstamo fracasó, perdiéndose muchos libros, es podrá probar que la causa estuvo en la deficiente organización de un servicio que requiere atención continua y vigilante.

Nuestra Biblioteca ha mantenido vivo el propósito de establecer esta extensión del servicio tan pronto como las circunstancias lo permitieran, y en la última reunión de la Junta de Gobierno se acordó hacerlo en los días próximos, aunque con ciertas restricciones hasta que el ensayo justifique la conveniencia de establecerlo con la mayor amplitud. Una de las consecuencias de este acuerdo, sin duda muy grata, será que podremos poner los libros no sólo a la disposición de nuestros clientes habituales - que, naturalmente, son los vecinos del barrio - sino también al alcance de nuestros Amigos, socios del Grupo, que residan en otros lugares de la ciudad.

Directorio de los Amigos. Conocido es el método que empleamos para evitar la necesidad de un cobrador -que no estaría justificado por la modesta cuantía de las cuotas que se cobran a los socios del Grupo de Amigos - y que consiste en designar varios Amigos que, con el título de Delegados, se encargan de atender a un grupo de socios. Pero este procedimiento da por resultado que, aunque tenemos listas de socios, carecemos de sus direcciones. Aunque los Delegados extienden su bondadosa colaboración hasta hacerse cargo de distribuir citaciones, invitaciones, etc., es previsible que, en determinado momento, no esté un Delegado en condiciones de hacerlo. Esta consideración llevó a la Junta de Gobierno, en su última sesión, al acuerdo de que se prepare un directorio de los Amigos. A ese fin, los socios encontrarán acompañando a este Boletín, una planilla que tendrán la bondad de llenar y devolverla al Secretario del Grupo de Amigos.

Las Bibliotecas de la Provincia Hace varios años, bajo la presidencia de un amigo inolvidable, José Cabrera Díaz, varias bibliotecas públicas de esta Provincia se unieron para trabajar en íntima colaboración y extender sus esfuerzos hacia el establecimiento de otras bibliotecas en aquellas otras localidades donde no las hubiera. La labor comenzó bajo los mejores auspicios y mucho se hubiera hecho de no haber intervenido la tragedia que nos arrebató a Cabrera Díaz. "Mártires de la Libertad", que conserva con orgullosa satisfacción el recuerdo de que en su casa tuvieron lugar las primeras reuniones, quiere ahora reanudar el contacto con las otras bibliotecas de su clase que luchan por mantener este servicio en la Provincia, y con ese propósito ha extendido cordial invitación para un cambio de impresiones que tendrá efecto el sábado 7 de Abril de 1945, a las 5 P.M., en la Biblioteca: Castillo 253, entre Vigía y San Ramón. En esa primera reunión se rendirá tributo cariñoso a la memoria de Cabrera Díaz.

Solicitudes Por olvido u ~~omisión~~ de la Dirección de Cultura del Ministerio de Educación, no se nos remitió el No. 1 de la Serie Quinta de sus valiosos "Cuadernos de Cultura": cuando nos enteramos de su aparición, ya era tarde por haberse agotado la tirada, resultando después infructuosos todos los esfuerzos para obtener un cuaderno que es el único que falta en nuestra colección. La Biblioteca tiene vivo interés en obtenerlo, por compra o canje: agradeceremos cualquier aviso que nos permita cubrir esa necesidad.

Listas de Canje El trabajo que se está realizando en la Biblioteca - con esa lentitud propia de una empresa en que todo esfuerzo es gratuito y tiene que hacerse compatible con las ocupaciones de los pocos que sostienen el peso de la labor - nos permitirá pronto preparar otra lista de duplicados que servirá para el canje y, agotadas que sean las posibilidades de canje, para entregar a otras bibliotecas que carezcan de esos libros, folletos y revistas.

Cursillo de apreciación de la biblioteca. Se emplea con más frecuencia en las bibliotecas escolares, pero en nuestro medio representa una necesidad para las bibliotecas públicas del tipo de la nuestra, aunque es recomendable comenzar por ofrecerlo a niños y jóvenes. Una biblioteca arriba mencionada -que es preciso mencionarla en justicia por su labor pionera en todas las esferas de la actividad bibliotecaria - la del Lyceum, lleva ya cumplidos dos excelentes cursillos.

Sábase que el cursillo consiste en unas cuantas lecciones muy sencillas, dictadas en la misma biblioteca, que tienen por objetivo enseñar qué es una biblioteca, cómo se usan los libros, cómo se busca en una biblioteca, qué cosa es el catálogo y cómo se hace uso del mismo, etc.

Ya hicimos una tentativa, en años anteriores, para iniciar esa nueva labor, decidiéndonos por un grupo de jóvenes que también destinábamos a convertirse más tarde en club de lectura (otra de las organizaciones bibliotecarias de gran valor, y entre nosotros, desconocida), pero equivocamos el camino ... Ahora creemos ir mejor encaminados, con la ventaja de que en esta nueva tentativa tendremos la cooperación de centros escolares del barrio. Será muy grato poder anunciar en el próximo Boletín la inauguración del cursillo.

Relación de donativos. La demora en la aparición de este Boletín hace imposible incluir la relación de los donantes que generosamente han contribuido al enriquecimiento de la Biblioteca. Señalaremos espacio suficiente en el próximo número para cumplir ese deber.

